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相机应用变得越来越复杂。用户可以拉

长腿部，去除脸上的粉刺，加上动物耳朵等

等。现在，有些人甚至可以制作出看起来非

常逼真的虚假视频。用来创造这类数字内容

的技术已经“飞入寻常百姓家”，被称为“深度

造假”。

美国消费者新闻与商业频道网站（CN-

BC）在近日的报道中指出，随着技术的不断

进步，“李鬼变李逵”！“深度造假”的危害日益

加剧，正带来一系列具有挑战性的政策、技术

和法律问题。

深度学习+造假=深度造假

“深度造假”是指经过处理的视频，或者

通过尖端的人工智能技术生成的其他数字内

容，它们会产生看似真实的虚假图像和声音。

“深度造假”这个词结合了“深度学习”和

“造假”，是一种人工智能形式。深度学习是

人工智能的一个子集，指的是能够学习和自

行做决定的一些算法。

美国纽约大学法学兼职教授保罗·巴雷

特说，简单来讲，“深度造假”就是借助深度学

习手段制作的虚假视频。深度学习系统可以

从多个角度研究目标人物的照片和视频，然

后模仿其行为和说话模式，从而制造出具有

说服力的虚假内容。

巴雷特解释说：“一旦制造出了初步的假

象 ，就 可 以 通 过 名 为‘ 生 成 式 对 抗 网 络 ’

（GAN）的方法让它看起来更加可信。GAN

可发现伪造过程中的瑕疵，从而改进这些瑕

疵。经过多轮检查和改进后，‘深度造假’视

频就完成了。”

在公共政策机构布鲁金斯学会下设的技

术革新中心从事治理研究的非常驻高级研究

员、加利福尼亚大学洛杉矶分校电子工程系

教授约翰·维拉塞纳认为，从技术的角度来

说，任何人只要拥有电脑并且能够上网，就可

以制造“深度造假”的内容。

“李鬼变李逵”

智库新美国（New America）关注网络安

全与防御的战略家、高级研究员彼得·辛格指

出，“深度造假”的危险在于，这种技术可以让

人相信原本并不真实存在的东西是真实的。

辛格不是唯一一个提醒“深度造假”所带

来的危险的人。

维拉塞纳也表示，这类视频“变得越来越

复杂、越来越容易制作，‘深度造假’正带来一

系列具有挑战性的政策、技术和法律问题”。

这项技术“可以让政治候选人看上去像是说

了或做了什么从未真正说过的话或做过的

事，以此来破坏他们的声誉”。

麻省理工学院的一项技术报告指出，可

以进行“深度造假”的设备可能成为“伪造虚

假新闻者的理想武器，他们希望影响从股票

价格到选举的一切”。

CNBC 网站在其报道中称，“深度造假”

将成为“2020 年美国总统选举中的大事件”。

就像 2016 年的“虚假新闻”一样，“深度造假”

视频将在 2020 年的美国大选中，掀起更强大

的血雨腥风。当然，为了未雨绸缪，包括加州

和德州在内的不少州都已经制定法律，当这

些“深度造假”视频用于 2020 年的选举中时，

将被认为不合法。

《麻省理工学院技术评论》杂志旧金山分

支机构负责人马丁·贾尔斯在一份报告中写

道，事实上，“人工智能工具已被用于把其他

人的面部照片安在色情明星身上，让其他人

说的话从政客们的口中说出。”他说，这个问

题并非由 GAN 制造，但 GAN 会让问题变得

更糟糕。

成也萧何败也萧何

正所谓成也萧何败也萧何！维拉塞纳

今年 2 月份曾撰文指出，虽然人工智能可以

用来生成“深度造假”视频，但也可以用来

检测它们。由于任何计算机用户都可以使

用该技术，越来越多的研究人员将注意力

集中在“深度造假”视频的检测上，并且正

在殚精竭虑地寻求管控这些“深度造假”视

频的方法。

脸书和微软等大公司已经采取行动，旨

在发现并删除“深度造假”视频。据路透社报

道，这两家公司于今年早些时候宣布，他们将

与美国顶级大学合作，建立一个庞大的假视

频数据库，以进行深入的分析研究。

辛格指出，普通用户也可以用自己的双

眼来观测并检查出“深度造假”视频。他说：

“目前，如果你近距离观察，会出现一些轻微

的突兀之处，比如耳朵或眼睛不匹配、脸部轮

廓模糊、皮肤太光滑等等。”

但是他也强调，随着“深度造假”技术日

益精进，视频会看起来越来越真实，人们要分

辨也变得越来越困难。

维拉塞纳也提醒人们，在技术不断发展

演进的同时，用来发现造假的检测技术“往往

落后于最先进的生成造假的手法”。因此，更

值得深思的一个问题是：人们更有可能相信

“深度造假”视频，还是将这类视频作为“深度

造假”的检测算法？

李鬼变李逵！“深度造假”视频危害日益加剧

当地时间 10月 21日，美国“元勋级”宇航

员、搭乘“阿波罗 11 号”与阿姆斯特朗一起登

上月球的奥尔德林在华盛顿举行的国际宇航

大 会 上 公 开 质 疑 美 国 国 家 航 空 航 天 局

（NASA）的登月计划。他认为 NASA 无须建

造代号“门户（GateWay）”的绕月空间站也能

在 2024 年前将宇航员送上月球。此外，他还

建议深化国际航天合作，中、美、俄等国联合

组建“太空探索联盟”。

根据现有的登月方案，NASA需要先用名

为“太空发射系统（SLS）”的重型运载火箭和

“猎户座”飞船将宇航员送入GateWay，再使用

轨道转移飞行器和登月器将其送上月球。

奥尔德林表示，因为 SLS 不具备将“猎户

座”直接送入最佳轨道的“特殊机动能力”，

NASA才被迫选择这一方案——“建造一艘大

型航天器GateWay”。他提议建造一种可重复

使用的“跨轨道”飞船，将宇航员和设备从近地

轨道运送到月球低轨道并返回。SpaceX公司

的“重型猎鹰”火箭、“蓝色起源”公司尚未建成

的“新格伦”重型火箭，都可以将宇航员送上

“跨轨道”飞船，SLS可根据需要运送货物。

“我们都知道，我们不能取消 SLS。”奥尔

德林无奈承认，NASA现有的登月计划已经很

难更改，“政客和大公司的坚持……游说……

国会……这就是搞乱我们计划的原因”。

奥尔德林指出，世界各国应联合起来，成

立名为“太空探索联盟”的管理机构。该联盟

应包括美国及其传统的航天伙伴，包括俄罗

斯、欧洲和日本等，也应包括中国，最终要将

印度、澳大利亚、阿联酋等拥有太空探索能力

的 国 家 全 都 纳 入 其 中 。 联 盟 可 以 利 用

SpaceX、蓝色起源、联合发射联盟等私营航天

公司，帮助其将“共同愿景”变为现实。

奥尔德林 1963 年在麻省理工学院获得

航天博士学位，堪称宇航员中的学霸，即使已

经 89 岁高龄，仍在与美国普渡大学航空航天

学教授詹姆斯·朗格斯基合作研究载人火星

探测飞船。

“快 90岁了……我可以告诉你，时间是宝

贵的资源。”奥尔德林说，过去 40年来，我们花

了很多时间用在痴心妄想上。“如果今天你让

任何一个登上过月球的阿波罗宇航员来到这

里，他们都会说，别再痴心妄想了！瞄准国家

的最高目标，月球和火星！让我们重新行动！”

“阿波罗”元勋宇航员质疑美登月计划
月球空间站没啥用 航天合作需要中国

本报记者 胡定坤

奥尔德林奥尔德林 图片来源于网络图片来源于网络

今日视点
本报记者 刘 霞

脸书首席执行官马克·扎克伯格的原始视频和“深度造假”视频对比。 图片来源：CNBC官网

科技日报北京10月22日电（记者刘霞）
西班牙研究人员于 10 月 21 日在《自然·天文

学》在线报道说，他们借助望远镜拍摄的图

像，发现土星上存在一种新型风暴。该风暴

于 2018 年在土星北极附近肆虐，其比土星上

其他风暴大，但比著名的大白斑小。

据英国《科学新闻》网站 21 日报道，迄今

为止，天文学家仅见过两种土星风暴：宽约

2000 公里、持续几天的相对较小的风暴以及

大 10 倍且持续数月的大白斑（Great White

Spots）。而新“现身”的这 4 种中型风暴，每个

都宽数千公里，历时约 1周半至约 7个月。

人们认为，土星风暴起源于土星可见的

上层云层之下数百公里的水云。西班牙毕尔

巴鄂巴斯克地区大学研究行星大气的奥古斯

丁·桑切斯·拉夫加说，研究此类风暴可以为

无法直接观察到的土星深层大气活动提供一

个窗口。

桑切斯·拉夫加及其同事分析了由业余

天文学家、西班牙卡拉阿托天文台和美国国

家航空航天局（NASA）的哈勃太空望远镜拍

摄的土星照片，结果发现，从 2018 年 3 月下

旬到 10 月下旬，在土星北极附近北纬 67 度

和 74 度之间的大气中出现了 4 个不寻常的

亮斑。

计算机模拟表明，每场中型风暴所需的

能量大约是小规模风暴的 10 倍；而这只不过

是形成大白斑所需能量的百分之一。

奥地利科学院太空研究所的行星科学家

乔治·菲舍尔并没有参与这项研究，他说，目

睹这场暴风雨“让我们更加迷惑”。例如，

2018年的望远镜图像无法显示新发现的风暴

是否由于闪电而发作。小暴风雨通常每分钟

发作几次而大白斑每秒发作几次。

菲舍尔说，如果将来出现类似的中型风

暴，对其进行深入研究将揭示其与小型或大

型风暴哪种更相似，这可能有助于科学家厘

清这些中等风暴的起源。此外，这些中等风

暴与土星上其他天气现象的关系还有待科学

家们进一步揭示。

天文学家发现土星上一种新型风暴
形 成 原 因 有 待 进 一 步 揭 示

欧洲国家对未来经济的担忧正在持续增

强。最近欧盟及成员国同意，为确保欧洲企

业的竞争力，需要出台一项全面战略，以应对

极富挑战性的经济和贸易环境。这项草拟中

的欧盟战略由德法两国提议，主要是考虑放

宽欧盟目前的竞争规则和减少欧盟委员会的

权力，以促进所谓“欧洲冠军”的崛起。

放宽欧盟竞争规则惹争议

该战略的核心是通过兼并，允许创建欧

洲巨型企业。德法的提议还声称，欧洲主要

公司多数首席执行官都要求修订欧盟现有

的竞争规则。但是欧盟官员、国家代表和企

业 代 表 在 上 周 的 一 场 辩 论 中 却 有 不 同 看

法。芬兰经济部欧盟和国际事务主任珍妮·
坎卡宁表示：“没有一种机制可以应对我们

面临的挑战。”欧盟委员会竞争总局局长保

罗·西萨尔指出，“一些政治家试图压制欧盟

内部竞争，以提高欧洲企业在欧盟外的竞争

力”，“这种激进做法不是解决欧洲面临的所

有问题的灵丹妙药”。他警告说：“如果放松

欧盟内部竞争规则，我们不会走得太远。”他

呼吁进一步完善欧盟单一市场，为欧洲企业

提供更多机会。

欧盟经济和社会委员会所属的“工业转

型咨询委员会”主席露西·斯图尼奇纳认为，

欧盟需要一个整体方案，其中包括应对气候

变化和工业转型等其他挑战。不锈钢制造商

奥托昆普执行副总裁利亚姆·贝茨也认为，欧

洲要成为并且保持可持续的世界领先地位，

数字化进展应该是“我们的另一个关键词”。

真的需要“欧洲冠军”
企业吗？

欧盟有关创建“欧洲冠军”企业的争议

源于半年前，德法两国政府当时提出限制欧

盟委员会权力，促进诞生“欧洲冠军”，以回

应欧盟有关委员会阻止阿尔斯通与西门子

合并的决定。这项合并本来有望在欧盟铁

路系统诞生一家巨型欧洲企业。从欧盟反

垄断机构的角度来看，这项合并将对欧洲市

场和消费者产生负面影响。两家公司本来

已经是铁路部门的欧洲龙头老大，合并的目

的不是提高竞争力，而仅仅是为了降低其资

产负债表。

珍妮·坎卡宁对所谓创建“欧洲冠军”的

说法表示怀疑，虽然她原则上赞成，但同时认

为欧盟现有竞争规则到目前为止一直对各方

有利。欧盟甚至需要在某些领域强化监管措

施，更好地规范大型企业日益增长的影响力，

必须确保这些企业遵守社会标准、数据和消

费者保护。此外，还有人认为，欧洲不应只专

注于拥有“欧洲冠军”企业，毕竟许多中型企

业都是各自行业的领导者。欧盟可以设想的

一种战略是为大中型企业提供良好、智能的

组合。

欧洲的未来不仅取决
于内部政策

欧洲未来的竞争力不仅取决于其内部政

策，例如产业政策或正在审核的内部市场规

范，还取决于外部政策，主要是指与第三国之

间的贸易政策，以及欧盟法规超出欧盟边界

的影响力。

实际上专家认为，可以通过贸易协议传

播欧洲更严格的卫生、环境或消费者保护标

准，而这些标准比国际标准严格。法国已经

要求在与南美南方共同市场的协议中就此开

展讨论。专家认为，即使其他国家制定了类

似严格的标准和法律，欧盟仍然能够展示其

作为全球“监管者”的影响力。坎卡宁认为，

高标准最终可能被证明是欧洲的“竞争优

势”，尤其是在涉及高质量产品时。

欧洲犹豫是否真的需要“冠军”企业

国际科技

本报记者 顾 钢

科技日报北京10月22日电 （记者刘
霞）近日，美国伯克利实验室的研究团队刷

新了激光等离子加速器产生能量的世界纪

录：在 20厘米长的等离子体内产生了能量

高达 78亿电子伏特（7.8GeV）的电子束，是

以前世界纪录的 2 倍，而使用常规技术需

要约 91 米长的等离子体才能获得如此高

的能量。

为了更好地理解我们的宇宙，科学家需

要建立粒子对撞机，以便将电子及其反物质

正电子加速到太电子伏特（TeV，万亿电子伏

特）。但使用传统技术，做到这一点需要非

常庞大且昂贵的机器，比如长达32公里的对

撞机。因此，为缩小此类机器的尺寸并降低

成本，必须提高粒子的加速度——即它们在

给定距离范围内获得的能量大小。

等离子体有望在这一领域“大显身

手”——带电的粒子波（等离子波）可以通

过其电场提供这种加速度。在激光等离子

加速器中，等离子波由强烈的激光脉冲产

生，其电场强度可能是传统加速器电场强

度的数千倍。

据物理学家组织网 10月 21日报道，在

最新研究中，伯克利实验室团队正是在 20

厘米长的等离子体内产生了能量高达 78

亿电子伏特的电子束。

研究人员通过使用新型等离子体波导

抵消激光脉冲的自然扩散，实现了这一壮

举。在此等离子体波导中，充满气体的蓝

宝石管被触发放电从而形成一个等离子

体，而一台“加热器”激光脉冲在中间“揪出”

一些等离子体，使其密度降低，从而使激光

聚焦。等离子体通道的强度足以保持聚焦

激光脉冲被限制在20厘米长的加速器内。

研究人员之一、安东尼·贡萨尔维斯博

士说：“加热束使我们能够控制驱动激光脉

冲的传播。未来我们计划进行更多实验，

希望能够更精确地控制等离子体波中的电

子注入，以获得更高质量的电子束，并将多

个阶段耦合在一起，从而获得更高能量。”

加速器可以将巨大的能量累积到微小

粒子上，再让粒子迎头对撞。一般来说，加

速器需要一个圆形的巨大轨道。如果学会

方寸间快速发力，那就像功夫里的“寸拳”，

大大增强了加速器的威力。目前世界上有

一些建造下一代加速器的想法，或为直线

或为环形，如果能应用更优越的加速机制，

那么下一代加速器的可行性将明显增加。
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科技日报北京10月22日电 （记者张
梦然）瑞典卡罗林斯卡学院科学家 22日在

英国《自然·通讯》杂志上发表的一篇论文

指出，在两次常规筛查间隔期发现乳腺癌

（间期癌）的患者罹患其他癌症的风险更

高，报告多发癌家族史的可能性也更高。

这一结果或为癌症预防方案的实施提供新

的指南。

乳腺癌已成为当前社会的重大公共卫

生问题。实际上，乳腺并不是维持人体生

命活动的重要器官，原位乳腺癌也并不致

命。但是，当乳腺癌细胞丧失了正常细胞

的特性后，细胞之间连接变得松散、容易脱

落，游离的癌细胞可以随血液或淋巴液播

散全身，形成转移。

目前研究发现，间期乳腺癌的肿瘤一

般较大，转移性较高。且这种肿瘤更具侵

袭性，预后也比筛查发现的肿瘤要差。

鉴于此，卡罗林斯卡学院研究人员菲

利克斯·格拉斯曼及其同事，此次分析了两

项瑞典研究和一项美国研究收集的数据，

一 共 囊 括 了 14846 名 乳 腺 癌 患 者 ，其 中

1772 例为间期乳腺癌。研究团队发现，间

期乳腺癌患者在确诊前后被诊断出其他癌

症的可能性更大，如肺癌、结肠癌和皮肤

癌。被诊断有其他癌症的间期乳腺癌患者

报告多发癌家族史的比例，是没有间期癌

患者的三倍，这表明遗传性罕见突变或在

其中起到了一定作用。

研究人员表示，将以上研究结果纳入

考虑范围，或能帮助更新现行的癌症预防

方案，比如对特定人群进行补筛，提高间期

乳腺癌幸存者和她们亲属的意识。研究人

员认为，有必要展开后续研究，进一步阐明

哪些具体罕见突变与间期乳腺癌和多发性

肿瘤有关。

间期乳腺癌患者患其他癌症风险更高

科技日报讯（记者顾钢）德国汉诺威医

学院的科学家在多项研究中证明了运动对预

防疾病的重要性，定期运动有助于预防慢性

疾病并确保移植成功。研究结果发表在最近

的《柳叶刀公共卫生》期刊上，并已从模型项目

研究应用到工厂和学校的日常生活中。

定期游泳、骑自行车、跑步等是影响细

胞再生及其衰老的重要因素。汉诺威医学

院的研究人员通过体育锻炼对志愿者的细

胞再生和身体功能表现的调查，证实成年

人和儿童都可以从定期运动中受益。汉诺

威医学院胸腔移植和血管外科诊所主任哈

维里希教授说：“肥胖、高血压和高血糖是

心血管疾病的危险因素，可导致器官衰

竭。”“我们能够证明定期进行体育锻炼可

以减少危险因素并预防疾病。”

研究还证实，移植患者也能从运动训

练中受益，这在动物研究中尤其明显，即使

进行心脏移植，也可以减少移植后血管损

伤的发生。

研究人员已将研究成果应用到大众汽

车公司健康促进计划，医生和教练对沃尔

夫斯堡工厂的 312 名员工进行了单独护

理，并与未经治疗的对照组进行了比较。

实践证明，接受训练的志愿者健康风

险因素和代谢综合征的严重程度，例如高

血压、高血糖、脂肪代谢紊乱等均有降低。

训练有素的参与者体重减掉了 3—5公斤，

并减少了多达 9%的体内脂肪，工作能力提

高了 4%。汉诺威医学院的研究人员和合

作伙伴大众汽车公司为此获得了拜尔布伦

基金会的 2019年健康奖。

这一合作项目还对奥迪汽车公司67位

男雇员进行了研究。以白细胞端粒的长度

作为细胞再生能力的指标，结果发现，在6个

月的时间里每天训练半小时，端粒延长甚至

达到了6%。这表明细胞已恢复，受试者能够

借助耐力运动显著降低其生物学年龄。

同样，对 290位 45岁以上、以前没有定

期参加运动的女性进行抽样研究发现，运

动对中年女性的心脏、血管和身体其他功

能提高大有益处。

定期运动有助预防慢性疾病

在蓝宝石管内部形成的等离子体通道
的电子密度分布图。

图片来源：物理学家组织网


